
 

 

 
 
 

 
 

                       NEWSLETTER                                    nr. 2 / 2021 
 
 
 
 
1. Informazioni da parte del Comitato della FTSE 

 
 
Assemblea generale FSSE 

 
 

Si è tenuta per video conferenza lo scorso 10 aprile 2021 l’Assemblea generale della FSSE alla quale 
hanno partecipato i delegati delle federazioni regionali. 
 

La riunione è stata concisa ma significativa: il Presidente uscente della FSSE Charles Trolliet ha rivolto 
parole concise e significative ai soci presenti, ricordando come l’equitazione durante il periodo di 

chiusure abbia beneficiato di un trattamento speciale con il permesso alle scuderie di rimanere aperte 
e proseguire la regolare attività. Con impegno e creatività si è riusciti a salvaguardare l’equitazione 
durante questi lunghi mesi di pandemia e con altrettanto impegno e creatività si tornerà ad 

organizzare le manifestazioni equestri. 
 
Segnaliamo che il rapporto annuale 2020, comprensivo della relazione del Presidente FSSE Charles 

Trolliet, è stato pubblicato anticipatamente all’Assemblea ed è stata inviata in allegato al Bulletin n. 
02/2021.  
 
Durante l’Assemblea sono stati inoltre eletti il nuovo Presidente della FSSE Damian Müller, e i nuovi 
membri nel comitato centrale: Pierre Brunschwig (FER), Thomas Järmann (ZKV) e Peter Zeller (OKV). 

Tutti i nuovi eletti entreranno in carica il prossimo autunno. 
 

L’attuale Vice-presidente Damian Müller, successore alla carica di Charles Trolliet, ha tenuto a 
sottolineare l’importanza che la FSSE e le Associazioni a lei affiliate rivestono di farsi garanti 
dell’equitazione in generale e della tutela degli interessi di tutte le persone che ruotano attorno agli 

sport equestri, compresi i cavalieri/amazzoni del tempo libero che non fanno competizione.  
 

 
Misure Covid - Intervento delle Federazioni regionali 
 

Lo scorso 10 maggio, su proposta di Michael Hässig (OKV), le Federazioni Regionali unite - ZKV, 
OKV, FER, FTSE e PNW - hanno inviato alla FSSE uno scritto comune a supporto delle sue richieste 
rivolte al Consiglio Federale e all’Ufficio Federale dello sport, in merito alle limitazioni poste alle 

competizioni equestri: i punti toccati sono stati in particolare il limite di 15 persone presenti, l’assenza 
di pubblico e il divieto totale di possibilità di ristorazione alcuna.  

 



 

 

Questa lettera ha avuto l’intento di fornire alla FSSE una maggiore legittimazione nei confronti delle 

autorità federali e dimostrare che essa agisce a nome di tutti gli sportivi dell’equitazione in Svizzera.  
 
Successivamente, sempre in concertazione tra di loro, le singole Federazioni regionali tra le quali 

anche la FTSE, hanno inviato uno scritto di osservazioni all’attenzione dei rispettivi Direttori cantonali 
della sanità da inserirsi nell’ambito della Consultazione ai Cantoni sulla quarta fase di riapertura. 

 
L’azione comune verso una ponderata riapertura è stata condotta in modo equilibrato e soprattutto 
nel rispetto delle misure accresciute di protezione. 

 
Gli allentamenti successivamente posti in vigore a partire dal 31 maggio rappresentano una risposta 

positiva alle richieste delle Federazioni regionali e devono pertanto essere accolti con la dovuta 
serietà e impegno laddove sono ancora richieste delle ragionevoli misure di protezione della salute 
collettiva. 

 
 
Allentamenti in vigore dal 31 maggio 2021 

 
Gli ultimi allentamenti della Confederazione nella lotta alla pandemia Covid-19 entrati in vigore il 1. 

maggio 2021 hanno finalmente portato significativi cambiamenti per lo svolgimento delle 
manifestazioni sportive. 
 

Considerata l’evoluzione positiva del numero delle persone contagiate, il Consiglio Federale ha 
nuovamente permesso gruppi di allenamento più numerosi, vale a dire fino a 50 persone. Gli sport 

di contatto, come per esempio il voltige, sono ora permessi, all’interno e senza mascherina, solo per 
gruppi composti al massimo di 4 persone. 
 

Alle manifestazioni sportive amatoriali saranno ammessi fino a 50 partecipanti e potrà essere di 
nuovo presente il pubblico, più precisamente 200 persone all’interno e 300 persone all’esterno ma 
obbligatoriamente seduto. Gli atleti dovranno essere rigorosamente separati dagli spettatori. 

 
Dovrà comunque sempre essere elaborato un concetto di protezione da presentare alle autorità per 

approvazione. Inoltre occorrerà continuare con il tracciamento delle persone presenti alle 
manifestazioni, per esempio tramite l’applicazione di registrazione “Mindful” raccomandata da Swiss 
Olympic.  

 
Le competizioni degli sport a squadre sono permesse solo all’esterno.  

 
La ristorazione è nuovamente consentita sotto forma di take-away, ma la consumazione deve 
avvenire da seduti. Per la buvette valgono le disposizioni del settore della gastronomia. 

 
Le grandi manifestazioni sono nuovamente consentite a partire dal 1° giugno 2021, dapprima con 
delle manifestazioni pilota, che potranno accogliere fino ad un massimo di 600 persone, numero che 

sarà in seguito e progressivamente alzato a 3000 persone (all’interno) e a 5000 persone (all’esterno) 
a partire dal 1° luglio 2021, per poi passare a 10’000 persone a partire dal 20 agosto 2021, anche 

se potranno sempre esserci delle limitazioni a secondo della capacità del luogo della manifestazione. 
 
Le FAQ sulla pagina web della Federazione Svizzera Sport Equestri (www.fnch.ch) sono state 

attualizzate. 
 

Se la situazione pandemica continuerà ad evolversi positivamente, è possibile che il Consiglio 
Federale annunci nuove aperture per la fine di giugno 2021. 
 

 

http://www.fnch.ch/


 

 

Gruppo di lavoro FSSE Misure COVID-19 per manifestazioni 

 
Nella sua riunione dello scorso mese di febbraio, il gruppo di lavoro FSSE per le manifestazioni ha 
deciso di ripristinare il sistema di iscrizione con il termine di iscrizione che viene applicato a tutte le 

discipline. 
 

Per quanto riguarda le discipline del salto e del concorso completo, alfine di garantire pari 
opportunità tra i partecipanti, il giorno di apertura della fase d’iscrizione tardiva deve essere 
pubblicata nelle proposizioni. L’organizzatore può inserirlo direttamente nel sistema durante la 

creazione delle proposizioni, in generale l’orario rimane alle 21.00. 
 

Per la disciplina del dressage si applicano le disposizioni del Regolamento generale e di Dressage 
FSSE. 
 

 
 
2. Informazioni sulla Commissione Cavallo & Ambiente 

 
 

La Presidente della CCA avv. Valentina Matteuzzi ci aggiorna in merito agli ultimi accadimenti di 
rilevo. 
 

Parco del Piano di Magadino: 
 

È apparsa sul Foglio Ufficiale una nuova pubblicazione riguardante la segnaletica sul Parco del Piano 
di Magadino. Si tratta in grandi linee di normali opere di manutenzione, ma il Comune di Locarno ne 
ha richiesto la pubblicazione. 

 
La Presidente della CC&A ha preso contatto con i responsabili del Parco del Piano, con i quali si sono 
instaurati dei buoni rapporti. 

 
Maggiori ragguagli su questo tema, e su altre problematiche rilevate sul territorio, seguiranno in 

occasione della prossima Assemblea generale ordinaria. 
 
 

*** 
 

Si raccomanda in ogni caso agli affiliati, e ai cavalieri e amazzoni in generale, di rispettare le regole 
di convivenza e di buona educazione e condotta in campagna e nei centri abitati. Ovunque ci 
muoviamo nelle relazioni con le autorità, dobbiamo essere consci che la nostra reputazione ci 

precede, buona o meno buona che sia, e da essa dipende in generale la considerazione che poi ci 
verrà riservata, nonché l’adozione di decisioni a nostro favore o discapito. 
 

 
 

3. Aggiornamento Calendario 2021 
 
Il Calendario 2021 nella sua versione più aggiornata è pubblico sul nostro sito web 

www.equiticino.ch. 
 

A seguito della situazione pandemica e delle relative restrizioni, alcuni appuntamenti in agenda per 
i mesi di aprile e maggio sono stati posticipati a data da definire.  
 

http://www.equiticino.ch/


 

 

Gli organizzatori dei Concorsi di dressage a Cureglia e di salto a Iragna hanno deciso, malgrado 

tutto, di lasciare in agenda la loro manifestazione organizzando delle competizioni rispettose delle 
limitazioni in vigore.  
 

La situazione attuale, dovrebbe ora permettere di stabilire con certezza le date degli appuntamenti 
proposti, per cui si invitano tutti gli interessati a valutare la possibilità di organizzare dei concorsi e 

di annunciare la data scelta per la propria manifestazione al segretariato. 
 
Si ricorda in ogni caso che, ancora per tutto il 2021, non verranno prelevate tasse amministrative 

per spostamenti di date o annullamenti dei concorsi annunciati in calendario. 
 

Giornata del cavallo: 
 
È stata finalmente decisa la data del 23 ottobre 2021 per la 10.a edizione della giornata cantonale, 

sempre pandemia permettendo. I circoli e le scuderie sono già stati avvisati con preghiera di evitare 
di mettere in calendario eventi in concomitanza. 
 

Si riprenderà il programma di massima già previsto per l’edizione del 2020 (10° edizione) che 
purtroppo a causa delle restrizioni COVID non è stato possibile organizzare. Sotto il titolo della 

giornata “IL CAVALLO. UNA CULTURA DA CONSERVARE E PROTEGGERE” si festeggeranno i 10 anni 
+ 1 della Giornata cantonale del cavallo (la cui decima edizione, ricordiamo, avrebbe dovuto tenersi 
a maggio 2020, ma è stata rimandata a causa della pandemia). 

 
Nell’ambito della promozione e della sponsorizzazione dell’evento, la Presidente Ester Camponovo e 

la responsabile della comunicazione sig.ra Maria Grazia Buletti hanno incontrato i responsabili del 
Corriere del Ticino con buon esito per la FTSE.  
 

Il CdT è interessato ad una collaborazione di mediapartenariato ed ha offerto 2 inserzioni a intervallo, 
inserzioni permanenti online per il periodo antecedente l’evento, la pubblicazione online di 2 articoli 
sul tema redatti dalla sig.ra Maria Grazia Buletti, oltre a una sponsorizzazione di Fr. 1'000.--. 

 
In contropartita la FTSE ha acconsentito l’apposizione del logo CdT sui materiali riferiti alla Giornata 

del Cavallo e nel sito equiticino, nonché possibilità per CdT di esporre gadget gratuiti nelle scuderie 
partecipanti alla Giornata.  
 

In considerazione del decimo compleanno di questa Giornata, occasione di festa e ritrovo dopo 
lunghi mesi di restrizioni e dopo l’annullamento lo scorso anno, si è deciso di creare un nuovo logo 

e dare una rinnovata immagine a questo appuntamento annuale. 
 
La responsabile della comunicazione sig.ra Maria Grazia Buletti è a disposizione per ogni ragguaglio 

e coordinamento sul tema. 
 
 

 
4. Data Assemblea Generale e Cena del cavaliere 2021 

 
 
Resta confermata la data di sabato 19 giugno 2021 presso la Palazzina di Mezzovico secondo 

l’avviso di convocazione già inviato ai soci. 
 

Nei prossimi giorni verranno pubblicate sul sito www.equiticino.ch le varie relazioni in vista 
dell’Assemblea, analogamente alla prassi della FSSE. Confidiamo in tal modo di concentrarci 
sull’aspetto aggregativo e personale e di rendere la riunione snella e un gradevole momento di 

incontro per i soci. 

http://www.equiticino.ch/


 

 

 

Negli ultimi mesi, tutte le informazioni più importanti e di rilievo sull’attività svolta sono state 
riassunte nelle Newsletter che possono essere facilmente consultate. La Presidente e il Comitato 
tutto sono naturalmente a disposizione per qualsiasi informazione, richiesta o chiarimento. 

 
 

 
5. Coppa Ticino di salto e di dressage 2021 
 

Con i concorsi di Cureglia per quanto riguarda il dressage, di Iragna e Giubiasco per il salto, si è 
aperta ufficialmente la stagione agonistica e vi sono le prime classifiche provvisorie della Coppa 

Ticino. Con piacere vi comunichiamo che Banca Stato ha deciso di sponsorizzare generosamente la 
Coppa Ticino per entrambe le discipline, che di conseguenza verranno chiamate: Coppa BancaStato 
di dressage, rispettivamente di salto. 

 
 
 

6. Promozioni giovanili dressage e salto 
 

Ricordiamo che per la promozione giovanile sono in programma ancora i seguenti appuntamenti 
di allenamenti e corsi: 
 

• per la disciplina del salto: per le partecipanti a questa attività rimane aperta la ripresa a video 
di un percorso effettuato durante un concorso ippico, con a seguire il commento di un 

istruttore. Probabilmente sarà possibile organizzare quest’’ultima lezione in occasione del 
Concorso di Iragna del 20/22 agosto 2021. 

 

• per la disciplina del dressage:  
- 13.06 Giornata di Teoria + Pratica a Novazzano 
- 31.07 Consegna Video training 
- 29.08 Corso di Assetto a Stabio 

- 10.10 Allenamento. Con Ripresa Giudicata da confermare. 
Questi eventi sono aperti a tutti i cavalieri/amazzoni in possesso almeno del Brevetto. 

 
 
 

7. Varie 
 
 

Sportforum 2021 
 

Si è svolto il 6 marzo 2021 tramite videoconferenza lo Sportforum 2021. Per l’occasione hanno 
partecipato la Segretaria Elisabetta Garobbio e Corinna Carella. 
 

Sono stati toccati vari temi interessanti, come: 
 

- lo sviluppo dei concorsi e della partecipazione dei cavalieri in Svizzera, tema trattato dal 
Presidente FSSE Charles Trolliet; 

- Sönke Lauterbach, segretario generale della Federazione Tedesca, ha esposto i problemi e la 

situazione in Germania; 
- si è discusso degli influssi esterni sullo sport dell’equitazione, come per esempio il problema 

degli animalisti e l’aspetto ecologico nell’organizzazione di manifestazioni equestri; si è messo 
l’accento sul fatto che il nostro comportamento in questo ambito potrebbe influenzare alcuni 
sponsor; 



 

 

- è stato affrontato il tema di quanto si potrebbe fare per migliorare la partecipazione dei cavalieri 

ai nostri concorsi: è stato ad esempio menzionato un tipo di gara interessante cd. “Team event”, 
che consisterebbe nella designazione di cavalieri/amazzoni da parte di ogni circolo/scuderia, 
nelle varie categorie, con lo scopo di partecipare a questa competizione e ottenere punti a favore 

del proprio circolo/scuderia, il tutto con una classifica speciale a premi a fine stagione;  
- è stata proposta l’introduzione di un premio speciale per il binomio più armonioso, vedi anche 

le gare di stile; 
- un altro tema del quale si è discusso sono i campi in erba, molto apprezzati da un certo gruppo 

di cavalieri; per questi concorsi c’è un problema in caso di cattivo tempo: i cavalieri sono restii 

ad iscriversi proprio per paura di un cattivo stato del terreno; 
- si è parlato di come occorrerebbe occuparsi maggiormente del pubblico: il pubblico deve essere 

coccolato, con informazioni e comunicazioni positive, organizzazione di feste e attività collaterali 
al concorso; 

- infine, dobbiamo chiederci perché i nostri cavalieri/amazzoni si rivolgono sempre di più all’estero 

(Italia, Germania, Francia); secondo i partecipanti alla discussione, malgrado che i premi siano 
inferiori, quello che attira gli atleti sono le iscrizioni molto più semplici, il tipo di gare proposte e 
gli orari, meglio organizzati; in generale si pensa che abbiamo molto da imparare dai concorsi 

organizzati nei paesi a noi vicini. 
 

In conclusione è stato ribadito il concetto che i nostri concorsi devono sapersi promuovere meglio, 
la comunicazione e l’organizzazione deve migliorare a favore di partecipanti e pubblico. Il confronto 
è stato molto interessante e i temi sviluppati sono da affrontare a livello di Federazione Svizzera. 

 
 

Tag der Zukunft 
 
Si terrà il prossimo 23 giugno a Berna: durante questo appuntamento si discuterà in merito a come 

si posizionerà in futuro la Federazione Svizzera degli Sport Equestri. Verranno organizzati dei 
Workshop interattivi fra i partecipanti delle varie Associazioni, sia in tedesco che in francese. 
All’evento sono stati invitati due rappresentanti per ogni Federazione Regionale e un rappresentante 

per ogni Commissione e Disciplina. Per la FTSE parteciperanno Derek Frank e Corinna Carella. 
 

 
Iniziative agricole estreme 
 

La FSSE e le altre Federazioni Regionali sostengono i fautori del 2xNO alle due iniziative agricole 
cosiddette estreme sull’agricoltura. 

 
Il Comitato FTSE ha a sua volta deciso di sostenere il NO alle iniziative agricole estreme su acqua 
potabile e pesticidi. 

 
Il prossimo 13 giugno 2021 il popolo svizzero sarà chiamato ad esprimersi sulle due iniziative “Acqua 
potabile pulita e cibo sano” e “Per una Svizzera senza pesticidi sintetici”. Se accettate dal popolo, le 

due iniziative agricole avrebbero delle conseguenze molto pregiudizievoli per tutti i proprietari di 
cavalli. Aumento dei costi e un’offerta limitata di foraggio per animali sarebbero solo due degli 

argomenti contro le due iniziative. Ma molti cavalieri e proprietari di cavalli non ne sono consapevoli. 
È per questo motivo che è stato pubblicato, con il sostegno di dieci organizzazioni regionali e 
nazionali rispettivamente i loro presidenti, una scheda informativa contenente i principali argomenti 

in favore di 2xNO alle due iniziative agricole estreme. 
 

Il flyer contro queste due iniziative sulle quali andremo a votare il prossimo 13 giugno 2021 è stato 
pubblicato sul nostro sito. 
 

 



 

 

Transito Nord Sud 

 
Con riferimento alla problematica del transito con i cavalli alla Galleria del Gottardo già evidenziata 
all’ultima Assemblea da Guido Bernasconi, pare che nonostante i nostri scritti non si sia ottenuto 

l’effetto sperato. 
 

Si è dunque proceduto a scrivere nuovamente al signor Fabien Loup del Dipartimento federale degli 
interni, sezione Detenzione/Trattamento degli animali domestici, per segnalare nuovamente la 
problematica. 

 
 

 
 

***   ***   *** 

 
 

 

 
FEDERAZIONE TICINESE SPORT EQUESTRI 

 
Per il Comitato: 

 

 
La Presidente: Avv. Ester Camponovo La segretaria: Elisabetta Garobbio 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


